

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5'50 ptas.

Fuera de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

ANUNCIOS: precios convencionales

REDACTOR-JEFE:

D. ALFONSO ROLDÁN, Abogado.—Mariano Catalina, 66, 3.º izqda.

ADMINISTRACION:

Mariano Catalina, 64, pral.

FRANQUEO
CONCERTADO

La Razón

AÑO II

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 54

ATROPELLOS ELECTORALES

El Gobierno liberal vela ya por la sinceridad del atropello electoral, dejando en pañales al partido conservador. El gobernador que nos ha tocado en suerte destituye ayuntamientos sin siquiera cubrir las apariencias. Al candidato reformista ya le gusta, y aún no ha empezado, la pureza del sufragio basada en el monterilla de Real Orden y en el atropello.

Cuando nosotros fuimos Ministros no cambiamos ni un concejal. El ridículo del Gobierno será su derrota en la provincia. ¡Electores de Cuenca, a defenderse como se pueda! El Sr. Fanjul viene a dirigir personalmente la lucha.

Cuanto más atropellos se cometen, más resonante será nuestro triunfo.

Es preciso derrotar al Gobierno en toda la provincia.

¡Duro, y a ellos como sea!

Ya ha comenzado el Gobierno su labor electoral, y a juzgar por los principios, quedará satisfecho el liberal y demócrata candidato ministerial de cómo se aflojan los resortes del mando para dejar que cada cual responda a los dictados de su conciencia. Estas elecciones, en cuanto a repesalias harán época en la historia conquesa.

El sistema empleado por el señor gobernador consiste en enviar un delegado; éste, reúne el Ayuntamiento, y por narices, lo constituye al antojo de los amigos del candidato reformista.

El primer botón de muestra lo han presentado en el pueblo de Bölliga, en el que saltándose a la torera la Ley municipal se ha nombrado Ayuntamiento nuevo.

Tenemos la seguridad de que seguirá la racha, y por si el señor gobernador no lo sabe le decimos que el distrito electoral de Cuenca tiene sesenta pueblos y la capital, y que le conviene hacer lo propio en todos, en la seguridad de que no nos produce más molestia que la refleja del atropello a nuestros amigos, y la que se experimenta cuando se ve cómo se fabrica el crisol para hacer Patria.

Por lo demás, las varas no son votos, como en otros distritos, y anunciamos a nuestro particular amigo el señor gobernador, que todas las varas y delegados del mundo no impedirán que los sufragios de nuestros amigos vayan a la urna y venzan, porque en estas luchas, votos son triunfos.

El fracaso del señor gobernador en la provincia es indudable y a él contribuiremos en la medida de nuestras fuerzas.

Nosotros esperábamos de la prosapia liberal del Gobierno, de los pujos democráticos del reformismo, y del prestigio del señor gobernador, un poco más paciencia y pudor político, algún mayor recato para obrar; pero, nos hemos equivocado, y lo sentimos por él, pues su autoridad padece y nuestra causa gana, porque nuestros amigos se crecen al castigo. Ya lo verá.

A los de casa les decimos que no

se amilanen ni acobarden, pues, si hay elecciones, y las hace este Gobierno, verán, como, a pesar de las arbitrariedades y atropellos, venceremos ruidosamente, por muchos más votos que la vez anterior, y saben que no les engañamos.

Las arbitrariedades del Gobierno son síntoma de debilidad; cuantas más cometa es señal de que se ve más perdido, y de la seguridad de su derrota juzgad por las suspensiones de ayuntamientos, por las amenazas y por las molestias que os ocasiona el pánico del Gobierno.

El señor gobernador ha empezado demasiado pronto a perder la cabeza.

De los actos del Gobierno y sus delegados no hagáis caso, despreciadlos, porque constituyen un abuso de autoridad, que por una temporada vamos a soportar, con la esperanza de que todo vuela a su primitivo estado; pero, si esos actos provocan insultos, procacidades y vejámenes por parte de vuestros enemigos de los pueblos, poned sobre aviso a las autoridades gubernativas y judiciales, así como al Sr. Fanjul, porque los cargos debéis dejar con indiferencia que se os arrebaten, y no os debe importar que se los lleven; pero la propia dignidad y el honor, así como la integridad personal debéis defenderla como hombres, antes de que os escupan como gallinas; y la responsabilidad de lo que ocurra, si ocurre, será de aquellas autoridades prevenidas y avisadas, pero ciegas de pasión política, que buscando la representación popular ante las Cortes, por medio de la coacción y el vejamen, os pongan en trance de defender lo que nadie tiene derecho a atacar.

Os aconsejamos calma, mucha calma y muchísima prudencia, que es virtud de todo hombre valeroso y honrado; pues un acto impremeditado, puede poner en peligro el triunfo electoral que es ahora lo que importa. Nuestro director viene en estos días a dirigir la elección personalmente; confiad en él; pues os conste, que cueste lo que cueste, y valga lo que valga, y suceda lo que quiera os llevará a la victoria, con lo cual, pondréis una vez más de relieve, que no sois juguetes de nadie, sino que vais donde queréis y con quien queréis, como hombres libres; y que no está hipotecada la libertad en esos fariseos, para los que libertad es hacer ellos lo que les viene en gana, vituperando a quienes no hacen lo que ellos quieren.

Al lado de su ejemplo, ponemos el nuestro.

Cuando el Sr. Fanjul se presentó como ministerial, NO TENIA NI UN AYUNTAMIENTO SUYO, y a pesar de todo NO CAMBIÓ NI UN CONCEJAL. A esto llaman los reformistas caciquismo y despotismo. A coacción violentamente la voluntad del pueblo, le llaman justicia y democracia.

Cuando se lo oigáis, ¡soltad una carcajada! y mientras tanto, ¡adelante, que la victoria será nuestra!

Cuando oigáis a los reformistas que van a triunfar, contad los votos que van a tener en vuestro pueblo, no os preocupéis de lo que vaya a ocurrir en los demás.

CUENTOS INFANTILES

GOLONDRINAS DE CRISTO

Todos los cuentos, niños míos, que al amor de la lumbre os narra el abuelo, sucedieron en épocas antiguas. Sin embargo, hay también en nuestros días verdades que parecen fábulas. Hoy mismo véis desencantar a muchos guerreros que en bestias tenía transformados un moro feroz, tan ducho en las artes del diablo que fabrica oro con carne humana. Preguntad al abuelito si él tiene noticias de un brujo más brujo.

Uno de los guerreros, que si no fué príncipe era rey para su madre, héroe para su Patria y santo para su Dios, se distraía en el cautiverio dándose traza para que los pajarillos se acercaran a él por la golosina de unas miguitas de pan; los pobrecillos amaban al soldado y, sin ningún temor, se dejaban coger.

Esto irritó al brujo, creyendo que el cristiano educaba aves mensajeras para enviar confidencias a su país, y ordenó que dos gigantes lo llevaran a un desierto y lo dejaran morir con grandes piedras amarradas a los pies.

Quedó, pues, el mártir privado de sentido por los golpes que le dieron, y en espera de que la más leve brisa delatase a las fieras el palpitante manjar.

**

Así fné tratado el noble caballero, cuya suerte ahora se dirá, por el pecado de amar a los pájaros, aspiración de un reciepte mandato de nuestro monarca, que ha inspirado esta narración.

Pero los pájaros, que también tienen su corazoncito, advirtieron la ausencia de su protector, y, en fuerza de buscar, dieron con él, acariciándole con sus plumas y alegrándole con su canoro arrullo, como las golondrinas de Cristo.

Entonces desgarró sus pobres vestiduras, hizo muchos trozos y con la propia sangre escribió en todos su angustiosa situación. Los pájaros se diseminaron portadores de sendos mensajes; uno de ellos, recogido en un hangar de aviación, motivó la partida de un piloto hacia el sitio indicado en el sangriento aviso, y descendiendo de los aires como novísimo auxilio celestial, salvó la vida al caballero en su arrogante aeroplano.

**

Si pedís al abuelo explicación de la moraleja, él os dirá que respetéis a los pájaros, que hagáis bien sin mirar a quien, y que conservéis en vuestras almas deprecio sacrosanto al brujo infiel, nuestro secular enemigo, a quien los incautos aspiran a patrocinar, sin comprender, ¡ay, dolor!, que ocho siglos de convivencia no ganaron su voluntad, y que late en sus entrañas el odio de las Cruzadas, que tuvieron tan digno remate allí donde quedó manco el más glorioso símbolo de una raza de león, eternamente mutilada por otra de chacal.

M. Serrano del Cid.

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la EBANISTERIA Y TAPICERIA

PEDRO HERNAIZ
Cervantes, 3.—CUENCA

CHOCOLATE AMATLLER

ES EL MEJOR

¡Qué cosas tan raras!...

Ignorar no pueden los observadores muchas cosas raras que hacen los señores.

Un marqués muy rico y de campanillas calza a sus criados con charol y hebillas; él gasta alpagatas y de las peores... ¡Qué cosas tan raras hacen los señores!

Sé de un matrimonio en que la señora viste pantalones a la usanza mora; él anda con bata y en paños menores... ¡Qué cosas tan raras hacen los señores!

Una miss esbelta (fusta de cochero) fuma a todas horas más que un marinero; su novio usa, en cambio, perfumes y flores... ¡Qué cosas más raras hacen los señores!

Un politicastro, con sumo cinismo, habla en el Congreso contra el catecismo: ¿Y educa a sus hijos con frailes y sores?... ¡Qué cosas tan raras hacen los señores!

Una señorona de muchos caireles, después que se lava toma unos pinceles y otra vez se ensucia con varios colores... ¡Qué cosas tan raras hacen los señores!

Son para casarse trajes rigorosos: blancos, para esposas; negros, para esposos;

SE DICE...

...que los mangoneadores del socialismo conquesa ya no dan voces por el nombramiento de alcalde de Real orden.

...que causa extrañeza esta actitud.

...que quizás no sean ajenos a dicha Real orden, previa cartita a cierta personalidad.

...que merced a tan acertado nombramiento de Real orden y a las frecuentes sesiones que, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil celebra la inútil Junta de Subsistencias, ya podemos vivir en Cuenca.

...que bajaron las patatas, leche, huevos, etc., etc., pero...

...que ningún hijo de vecino lo nota.

...que sin duda esta economía solo llega a los reformistas como son pocos.

...que los lecheros de Cuenca tienen encargada una una plancha de plata, con la fecha del nombramiento del alcalde de Real orden y discurso de toma de posesión, en agradecimiento a los pocos análisis a que se ven sometidos todos los días, por los representantes del municpe de Real orden.

...que los del partido socialista, se

¿no se contradicen estos dos rigores? ¡Qué cosas tan raras hacen los señores!

Un señoringo, a quien nadie espera, va a ciento por hora por la carretera; ¿a qué tanta prisa, revienta motores?... ¡Qué cosas tan raras hacen los señores!

Cierta señorita, que es de sangre azul, siempre lleva el rostro cubierto con tul; mas lo que no es rostro... ¿Entendido? ¡Horrores! ¡Qué cosas tan raras hacen los señores!

Un señor que es duque con muchos millones usa chaquetilla, calañé y zahones; mas sin frac, ni aun agua dan sus servidores. ¡Qué cosas tan raras hacen los señores!

Mimí siente ascos del guarda Perico, y, en cambio, a su perro le besa el hocico, del que el can se sirve en mil pormenores... ¡Qué cosas tan raras hacen los señores!

Estas y otras cosas bastante... mayores, son cosas muy raras que hacen los señores

BONI.

Cuando os digan los reformistas que van a acabar las persecuciones del maurismo, pensad en las que habéis sufrido en vuestro pueblo, y os convenceréis de que "exageran".

EL TELEFONO

La última palabra

¿Saben ustedes a quién se debe el establecimiento del teléfono en Tarancón y su continuación hasta Cuenca?

¡Pues a los señores Silva y Cervantes!

¿Está contento D. Restituto de la Ossa?

Con que lo esté él, nosotros tan satisfechos.

Si algún día hubiera necesidad de una prueba documental, la aportaríamos; pero ahora ¡para teléfonos estamos con las cosas que hay que hacer!

Hasta que pasen las elecciones estamos dispuestos a dar la razón a todo el mundo, incluso a nuestros enemigos... la razón sí; pero los votos no. ¡Conste!

HIJOS DE CARLOS ALBO
SANTOÑA (SANTANDER)

Grandes fábricas de conservas de pescados en Santoña y Cándás, Arena, Coruña, Vigo y Bermes.

No olvidéis en vuestros viajes, excursiones, meriendas, cacerías etc., etc., los exquisitas conservas de anchoas, bonito, atún, langosta, sardinas y el tan acreditado salmón ALBO.

CALIDAD INMEJORABLE

DE VENTA EN TODO BUEN COMERCIO DE ULTRAMARINOS Y BARES
PROVEEDORES DE LA REAL CASA

CASA-SANTIAGO

MARIANO CATALINA, 43.-CUENCA

Inmenso y variado surtido de OBJETOS PARA REGALOS. Grandes existencias en HISTERIA, JUGUETES MODERNISIMOS, PARAGUAS, SOMBRILLAS, BASTONES, ABANICOS, PLUMEROS, CEPILLOS, etc. etc. Cristales de todos los tamaños. Artículos de Piel. Material eléctrico. Medias, calcetines, cuellos y puños

ARTICULOS FOTOGRAFICOS
LAMPARAS ELECTRICAS (A. E. G.)

PRECIOS LOS MÁS ECONÓMICOS

MITIN REFORMISTA

El domingo se celebró el primer mitin con que el candidato Sr. Sierra inicia su propaganda electoral por este distrito.

Hubiera sido nuestro deseo no comentar en ningún sentido el acto indicado, pero la falsedad de algunos conceptos emitidos nos obliga a la intervención. ¿Dónde dijo nuestro diputado D. Joaquín Fanjul, que a Melilla había que ir con el último hombre y la última peseta?

Como buen militar y patriota, hizo constar siempre que no era posible el abandono de Marruecos; pues tal actitud traería consigo nuestro desprestigio y demostraría nuestra impotencia ante las naciones que saben tenemos que cumplir allí una misión importantísima.

Tampoco hemos de comentar nosotros, porque ya lo hace la opinión pública, las manifestaciones hechas con respecto a Melilla; hubiera sido mucho mejor que el candidato no hubiera hablado de eso, como tampoco de la gestión de determinadas autoridades de Barcelona, para las que nosotros tenemos los mayores respetos y Cuenca, la inmensa mayoría de Cuenca, está satisfechísima de su gestión.

El programita de las responsabilidades es un espejuelo con el que se conseguirán pocos votos. La concentración se valió de esa plataforma para asaltar el poder, pero la opinión pública está ya bien convencida de que la concentración es la más interesada en escamotear asunto de tanta trascendencia.

¡No es lo mismo predicar...!

Cuando los reformistas os canten las excelencias de su democracia lálea, frente al despotismo del Sr. Fanjul, pensad en lo que éste os ha maltratado, despreciado o desoido, y os convenceréis de que no son sinceros.

TALLER DE MARMOLES

Jesús Martínez

LÁPIDAS - PANTEONES - ESCULTURAS
CHIMENEAS - PAVIMENTOS
Y DEMAS TRABAJOS EN PIEDRA
Especialidad en Lápidas y Sarcófagos
Cerrillo de Albornoz, 10
CUENCA

DIRECTO MADRID-VALENCIA

En estos momentos en que se encuentra pendiente de resolución el proyecto ferrocarril Madrid-Valencia, y en que todos los pueblos interesados en el proyecto y muy particularmente las dos capitales, se agitan y se mueven para que puedan ser un hecho sus legítimas aspiraciones, Cuenca, la más interesada en su proyecto, porque resultarán incalculables sus beneficios, aparece indiferente, sin dar señales de preocupación por tan interesante acontecimiento.

Aquí se encuentran sociedades obreras constituidas, cámaras representativas de las principales industrias de esta capital, centros de recreo, corporaciones municipales y provinciales, que han debido tomar la iniciativa para realizar una intensa campaña, con el fin de que los poderes públicos atiendan siquiera por una vez, las justas y legítimas aspiraciones de Cuenca.

Tenemos entendido que a propuesta del concejal Sr. Benítez, se acordó por el Ayuntamiento telegrafiar a los

señores Cerdán y López Fontana, para que en la comisión gestora lleven la representación de esta capital. Muy bien nos parece el acuerdo, pero hace falta más; se hace preciso que todas las fuerzas vivas de Cuenca se dirijan a los señores Presidente del Consejo y Ministro de Hacienda y Fomento para que procuren no demorar por más tiempo, la favorable resolución de tan importantísimo asunto.

En casos como este es donde puede demostrarse el interés y el cariño a Cuenca

LA RAZÓN y lo mismo su director, tienen hecho ya cuanto procede hacer por su parte y se ofrecen además a la opinión para realizar la campaña que se considere precisa y hacer personalmente cuanto se crea conveniente.

Cuando oigáis que el candidato liberal va a triunfar porque tiene muchos votos en Cuenca, no lo creáis, y si lo creéis no os importe, con más de trescientos de minoría en Cuenca" ganó las elecciones pasadas el señor Fanjul por CASI DOS MIL VOTOS.

PEDID chorizos URUÑUELA. En todas las tiendas se expenden a precios diferentes, según calidad.

En el Ayuntamiento

SESIÓN DEL VIERNES 16

A las cuatro de la tarde, presidiendo el señor Guardia y ocupando sus escaños los señores Martínez, Algarra, Albendea, Herráiz, Benítez, Llopis, García, Delgado, Marco, Pardo, Espejo y Muñoz, es abierta la sesión. Y aprobada el acta de la anterior, se pasa a el

ORDEN DEL DÍA

Hay una moción de la minoría socialista en la que solicitan se arrienden los arbitrios municipales; creando, a la vez, otros nuevos. Intervienen varios concejales en la discusión que se produce y estimando la mayoría que era este un asunto sobre el cual no podía recaer acuerdo sin estudiarlo antes detenidamente, pasó a la comisión.

Se anunciará subasta para carruaje con destino al traslado de cadáveres de pobres al cementerio.

Solicita el señor Caballer, en instancia que presenta, se le asigne el canon que deba pagar por agua en la casa que ha construido en la calle de Mariano Catalina, pasando esta solicitud a la comisión para, en el seno de la misma, resolver lo que proceda; que será, seguramente, con arreglo a lo que establece el Reglamento, como ya indican algunos concejales.

Del Distrito Forestal, se acuerda interesar que anuncie subasta sobre casa-depósito de maderas en Majadas.

Para las respectivas comisiones, se dejan: un informe relativo a parcela de terreno en la calle de San Francisco y una solicitud de los médicos de la Casa de Socorro, pidiendo aumento de gratificación.

Acuérdase que forme el arquitecto proyecto y presupuesto para construir una alcantarilla en el barrio de los Moralejos; y también, después de oír las indicaciones del Sr. Benítez, que no se ceda el Correccional al Estado.

Se concede, reglamentariamente, baja en servicio de agua.

Queda enterado el Ayuntamiento de la recepción provisional de nichos en el cementerio y de una reclamación de crédito de D.ª Teresa Ochoa.

Se conceden, al padre del obrero fallecido por accidente del trabajo 600 pesetas como gratificación, además

de las 900 que, de acuerdo con la Ley, ya se le habían asignado.

Por último, y en vista de que no habría tiempo suficiente en ésta para estudiar, con el cuidado y atención que requiere, el proyecto del presupuesto ordinario de 1925 al 24, se conviene celebrar una sesión extraordinaria dedicada a este objeto, el martes, 20 del actual, a las tres de la tarde

RUEGOS Y PREGUNTAS

Desca el señor Marco se construya una alcantarilla que los vecinos de la calle de Pérez Galdós reclaman en nombre de la higiene y salubridad; este mismo señor hace otro ruego respecto a una casa de la calle de Fray Luis de León.

El señor Benítez solicita se adhiera este Municipio a los trabajos y actas que se realicen encaminados a la construcción del ferrocarril directo de Madrid-Valencia; rogando que se tome esto en consideración y se nombre a una persona que represente, en una junta que se va a celebrar en Madrid, a este municipio; indica, para ello, la del señor López Fontana. El señor Espejo, conforme con esto, indica, a su vez, la del alcalde, por hallarse en Madrid, precisamente. Y el señor Muñoz, conforme también como todos los señores concejales, dice que puede unirse a los citados señores, don Angel del Campo. Acordándose, por la urgencia e importancia de este asunto, de conformidad con todo lo expuesto.

Y formulados otros de escaso interés, se levanta la sesión a las siete.

AGUA DE SOLAN DE CABRAS

DEPÓSITO EN EL COMERCIO DE ULTRAMARINOS DE

ALFONSO HERNANDEZ

Puente de San Antón

CUENCA

CHORIZOS "URUÑUELA"

SON LOS MEJORES

Probadlos y no comeréis otros que no sean URUÑUELA

EL SORTEO DEL DOMINGO

Relación de los mozos y números, por orden correlativo, que les correspondieron en el sorteo verificado el domingo último en el Ayuntamiento:

Números	Nombre
1	Julio A. García Alcalde
2	Mariano R. Martínez Blanco
3	Eduardo de la Iglesia Sampe-layo
4	Justo Moreno González
5	Juan Castillejo Pérez
6	Carlos Rubio Ruiz
7	Isidoro Sáiz Recuenco
8	Mariano Martínez Recuenco
9	Atanagildo Martínez Bermúdez
10	Agustín Alarcón Galán
11	Evaristo Cañas Cañas
12	Jesús Miranzo Moreno
13	Torbio Zafra Fernández
14	Anastasio Serrano Cercenado
15	Alejandro Ramos Jiménez
16	Florencio Abarca García
17	Jesús Caballero Poyatos
18	Francisco Martínez Torres
19	Darío C. Castillo Torralba
20	José Soriano Pardo
21	Máximo Abarca Cantero
22	Servando Ortega Picazo
23	Julián Castellanos Frias
24	Felipe Cuenca Escribano
25	Esteban J. Fernández García
26	Félix Cócera Martínez
27	Paulino Ballesteros Sancho
28	Mariano Alvarez Moya
29	Angel Herráiz Sáiz
30	Esteban López López
31	Daniel Martínez Collado
32	Gregorio Benedicto Martínez
33	Santiago Torralba Rabadán
34	Bernardino A. J. A. Moreno Cañadas
35	Pedro P. Navarro Alvarez
36	Gabriel J. Vera Culebras
37	José Martínez Sahuquillo
38	Eugenio Culebras Sáiz
39	Mariano Yunta Fernández
40	Eustaquio Ramírez Antón
41	Manuel L. López Martínez
42	Luis Malo Zarco
43	Julián Calleja Carrillo
44	Marcelino Belinchón Martínez
45	Nemesio D. Castro González

ACADEMIA CALASANZ

QUINCE DE JULIO, 47.-CUENCA

1.ª y 2.ª Enseñanza. Colegio residencia de Estudiantes. Local amplio e higiénico. Excelente internado. COMPETENTE PROFESORADO

Preparación por funcionarios del Cuerpo respectivo, para las oposiciones al CATASTRO, HACIENDA, SECCIONES ADMINISTRATIVAS, POLICIA Y CORREOS

INFORMES AL DIRECTOR : QUINCE DE JULIO, 47.-CUENCA

De Instrucción pública

A D.ª Catalina López, maestra de Valera de Abajo, se la ordena su cese en el servicio activo por cumplir la edad de 70 años.

—A la Dirección general se han remitido expedientes de los maestros y maestras de esta provincia que solicitan tomar parte en el actual concurso general de traslado.

—Por la Junta de pasivos ha sido clasificado D. Rafael Alvarez, maestro jubilado de Barchín del Hoyo.

—A la Dirección general se consulta sobre inversión del 10 por 100 del material de adultos, librado a los Habilitados de esta provincia.

—Por corrida de escalas ha ascendido a 4.000 pesetas D. Cándido Priego, maestro de Enguadanos; y por reingreso ha sido nombrada maestra de Pedroñeras, D.ª Mercedes Pérez Vergara, excedente de la misma escuela.

—Han sido nombrados interinos de Villarejo de Fuentes y Tarancón, don Maximiano Carrasco y D. Luis García.

—A D.ª Magdalena Martínez, jubilada de Puebla de Almenara, se le traslada R. O., desestimando su instancia en súplica de abono de diferencias por aumento de sueldo que solicitaba.

Probad los riquísimos chorizos de BALTASAR URUÑUELA.-LOGROÑO

Se venden en todos los buenos comercios.

Si os amenazan con la cárcel, sonreiros de la amenaza. Sin motivo, no va a la cárcel sino quien se deja llevar, y vosotros no os dejareis.

NUEVA CASA DE VIAJEROS

EMILIO ORTEGA

Situado en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos.

Amplias habitaciones

Plaza de Cánovas, núm. 13

CUENCA

NOTICIAS

Hemos saludado a nuestros queridos amigos: D. Nemesio López, de Priego; D. Anastasio, Cañas, de Castiello de Alvarañez; D. Marcelino Martínez, de Altarejos; D. Aniceto Garrote y D. Lucio Torralba, de Villar del Saz de Navalón y D. Nicolás Alcarria, de Casas de Guijarro.

—Por el Ministerio de Hacienda han sido designados para prestar sus servicios en la Delegación de Hacienda de esta provincia, las señoritas Dolores Segovia, Consuelo Montero, Angeles Vallejo y María García de la Rosa, y D. Cristino Sáiz.

—Ha dado a luz felizmente un niño, la esposa de nuestro estimado amigo D. Pedro Moya, médico.

—D. Juan de M. Romero, ha trasladado su importante farmacia a la calle de D. Mariano Catalina, núm. 43, lo que nos complacemos en participar a sus numerosos clientes y amigos.

Por nuestra parte, no dudamos en hacer constar a todos los lectores de este periódico, que en dicha farmacia seguirán expendiéndose todos sus productos completamente puros, como lo tiene bien acreditado el señor Romero.

—El día 12 del mes actual, celebraron su concertado matrimonio en la iglesia parroquial de San Esteban de esta ciudad, el joven Aurelio Herranz,

En las elecciones pasadas tuvo minoría el Sr. Fanjul en Priego, Valverde y Cuenca", y sin embargo triunfó.

Se vende un piano marca "Boisselot" y Compañía, en muy buen uso.

hijo de nuestro muy querido amigo y acaudalado propietario de Cañamares, D. Julián, y la Srta. Martina Serrano; fueron padrinos D. Angel Herranz y la Srta. Irene Villalba, primos del novio, y firmaron el acta como testigos D. Constancio Bermejo, abogado, y D. Luis Morales, industrial de esta capital.

Después de la ceremonia todos los invitados fueron obsequiados por la familia de los novios con un espléndido almuerzo en el Hotel Madrid, cuyo dueño D. Narciso Crespo, sirvió espléndidamente.

Reciban nuestra enhorabuena los nuevos esposos, así como sus respectivas familias y muy cordialmente la damos a nuestro repetido amigo don Julián.

—Los Ejercicios Espirituales para Estudiantes comenzarán el día 26 de febrero, a las seis y tres cuartos de la tarde, en la iglesia de San Felipe.

La Comunión General será el 4 de marzo a las siete y media; a continuación se dará la Bendición Papal.

Quedan invitados todos los jóvenes que, no siendo Estudiantes tengan 12 años cumplidos.

Con el fin de formalizar la administración de este periódico, se ruega a todos los señores suscriptores, que no lo hubiesen efectuado, remitan el importe de la suscripción correspondiente al primer trimestre del año actual, al señor Administrador, en giro postal o sellos de correo.

Se venden dos camiones
Uno «Benz», motor 40 H.P.
Otro «Duerkopp», motor 38 por 40 H.P.
Ambos para carga de cinco toneladas.
Razón en la Administración
— de este periódico —

TODOS poseen la máquina de escribir universal «CORONA»

Ud. necesita adquirirla.
Ud. puede comprarla.
Ud. tiene que poseerla; tiene en ello sumo interés.
¿Por qué no se decide hoy mismo?
Nunca deje sus asuntos para mañana.
¿Para qué atesora sus riquezas...?
Tenga el placer de comprar la máquina de moda.
Desde el mes de Enero de este año se han vendido en esta provincia las siguientes máquinas «CORONA»:
A Comerciantes, 26.—A particulares, 18 —Ayuntamientos, 9.
Todos están contentísimos con la máquina «CORONA».

¡GRATIS, COMPLETAMENTE GRATIS! Sirvase usted recortar este anuncio, llénelo con toda claridad y seguidamente recibirá lujosos folletos ilustrados y toda clase de detalles, remitiéndolo a la dirección que se indica al final de este anuncio.

Don de profesión
que vive en
calle núm. desea recibir cuanto arriba se indica.

Representante exclusivo en esta provincia:
NARCISO REDONDO, Alfonso VIII, 21 dup.—CUENCA
Sociedad Hispano Americana GASTONARCE
Sevilla, 16.—MADRID

Dr. Germán Martínez
Enfermedades de la boca y dientes

De 11 a 1 y de 4 a 6 Carranza, 13, pral. MADRID

Desde el día 10 de Enero de 1923

Elias Dolz Saiz

continúa con su Agencia de encargos de Madrid y viceversa, sirviendo a su numerosa clientela con economía, seriedad y honradez y como de costumbre, respondiendo de todos los encargos siempre que el cliente declare su valor.

Salida de Cuenca: Lunes, Miércoles y Viernes. De Madrid: Martes, Jueves y Sábados.

Domicilio en Cuenca: Herreros, 15, pral. En Madrid: Sta. Isabel, 8, 2.º derecha, en donde dispone de camas para viajeros.

CECILIO ALBENDEA ESCRIBANO
PLAZA MAYOR
CUENCA

ULTRAMARINOS Y COLONIALES
Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros inmejorables.

“LA AMUEBLADORA,”
— DE —
FÉLIX NAVARRO

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcobas y sillerías. Colgaduras, divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!
Esta casa no tiene sucursales.
Almacén y despacho:
CALDERÓN DE LA BARCA, 18
Talleres:
PUENTE DE PALO.—CUENCA

Registro Civil
NACIMIENTOS

Blas Cañas Gómez, hijo de Ventura y Felipa; Jesús Torralba Urrutia, de Telesforo y Aurora; Ricardo Muñoz González, de Constantino y Francisca; Carmen García Hortelano; Rafael Pérez Torrenti; de Antonio y Estrella; Ricardo Hitado Pineda, de Valentín y Elisa; María de los Dolores Roldán González, de Alfonso y María de los Milagros; Angel Crespo Martínez, de Emilio y Clementina; Angel Fuente Caballero, de Francisco y Asunción; Pilar García Navarro, de Benito y Sinfoniana; Prometeo Rica Luis, de Felipe y Francisca; María del Pilar Coso, de Marcelino y Margarita; Jacinto de la Torre Martínez, de Antolín y Eugenia; Sebastián Jiménez Sánchez, de Sebastián y María; Angustias Dolores Escolástica, de Alejandro y Andrea, y Polonio Gonzalo Royuela, de Gonzalo y María.

MATRIMONIOS
Felipe Izquierdo Torres, con Nicara Triguero Rodríguez; Felipe García de la Cruz, con Manuela Martínez Cañas; Eleuterio Alejandro Fernández López, con Clotilde Serna Luis; Andrés Serna Luis, con María Fuero García; Manuel Molina González, con María del Pilar Angeles Pérez Grave, y Aurelio Herranz Castillo, con Martina Serrano.

DEFUNCIONES
Juliana Hortelano Malo, de 10 meses, de atrepsia; María Paredes Fernández, de 58 años, de tuberculosis pulmonar; Josefa Vega Martínez, de 84, de arterio-esclerosis; Basilia Bolado Martínez, de 68, de caquexia cancerosa; Alvaro Carretero Culebras, de un mes, de bronquitis aguda; Florencio Garrido de la Cueva, de 9, de endocarditis congénita; Rafael Comin Cercenado, de 2, de atrepsia infantil; Francisco Moya Cañas, de 69 años, de lesiones contusas; Faustino Navarro Jiménez, de 73, de endocarditis; Jacinto Herráiz Muñoz, de 5, de bronquitis aguda, y Patrocinio García López, de 1, de bronquitis capilar.

Cuenca: Imp. del Seminario Conciliar

“LA ESMERALDA,”
JUAN MARTÍNEZ AGUILAR

ALMACENES
DE
ULTRAMARINOS : COLONIALES
PAQUETERÍA Y QUINCALLA

GRAN SURTIDO EN
CAMAS DE HIERRO : COLCHONES DE MUELLE
Y ALPARGATAS
Estos almacenes son los preferidos por el comercio de los pueblos y la población de Cuenca.
NO CONFUNDIRSE
Mariano Catalina 12; Colón, 1

**PARADOR DE “LA AURORA,”
DE GREGORIO LLEDO**
SAN ROQUE, 20 CUENCA
SERVICIO ESMERADO : AMPLIAS HABITACIONES
TIMBRES Y LUZ ELÉCTRICA
Pensión completa, 6 pesetas

MANUAL DEL DERECHO DE PESCA
POR
D. Emilio Moya Sánchez
Utilísimo a los que se dediquen a la industria de pesca, como a los aficionados que en ella distraigan sus ratos de ocio y a los Alcaldes, Secretarios, Jueces municipales y de Instrucción, Guardia civil, funcionarios del ramo de Montes y demás encargados de perseguir y castigar los delitos y faltas por infracción de las disposiciones del ramo.
Forma un volumen de más de 500 páginas en 8.º y se vende al precio de
3,50 pts. ejemplar
mas 0,40 para correo certificado a quien así lo pida.
Se halla de venta en casa de su editor **D. Emilio Pinós Fuero**
IMPRENTA Y LIBRERÍA.—CUENCA

GARAGE “REMI”
SUB-AGENCIA DEL **FORD**
Hurtado de Mendoza. — (Frente a Obras Públicas)
STOCK DE PIEZAS DE RECAMBIO LEGÍTIMAS
FORD
Neumáticos **MICHELIN** y otras marcas
ACCESORIOS.—ACEITES Y GRASAS VACUUM
Depósito de MOTO-NAFTA
BAÑAJES MACIZOS PARA CAMIONES
:: :: AUTO DE ALQUILER :: ::

FOLLETÓN DE LA RAZÓN (17)
VERTIGO EN ALTURA
NOVELA SOCIAL DE COSTUMBRES
POR
Justo González Hervás
Pero callaba. Callaba siempre sus impresiones pesimistas, temeroso de atormentar a su hija, ya bastante preocupada por su parte y no muy buena de salud desde hacía algún tiempo.
Y el señor Roque sufría, sin tener el valor de aliviar su pecho con el consuelo de la confianza en otro pecho leal, por no suscitar en los demás las suspicacias de su propio recelo. Ni aun a su veterano amigo el guarda, señor Pablo, se atrevió a confiarse.
El malestar de Rosina fué de día en día haciéndose más visible. Mareos, angustias, horas de tristeza, en que vertía abundantes lágrimas sin causa conocida.

Juan extremaba sus caricias, deseaba, a fuerza de demostraciones de cariño, borrar el recuerdo de su rápida transformación de un día. Ideaba remedios caseros, multiplicaba las atenciones y solícitos cuidados de un esposo amante.
Fué preciso ir a consultar al médico, no siendo, al parecer, enfermedad para estar en el lecho. Y un día no fué a la obra, acompañó a su Rosina de su alma a casa del médico que en las contadas ocasiones que hizo falta les asistiera en sus nada graves dolencias.
Sorprendido se quedó el Sr. Roque cuando vió regresar a sus hijos con la alegría reflejada en el semblante de Juan y el arrebol de una hermosa mañana de primavera en las facciones de Rosina.
Pero su sorpresa adquirió proporciones de un húmedo goce de felicidad al saber la buena nueva, la fausta noticia: ¡Rosina estaba embarazada! Y entonces fué el reír y el llorar a un tiempo, como si todos se hubieran vuelto locos de repente.
Rosa reía y lloraba, entreabierta la grana de sus labios, donde depositaba Juan los apasionados besos de una felicidad intensa. Luego el Sr. Roque abrazaba a Juan y éste al señor Roque, y Rosina de nuevo besaba a su padre, y así, durante un buen rato, hasta que Juan, más dueño de sí en aquel cotarro de tres que parecían diez por el ruido y las ex-

clamaciones, dijo sonriendo bonachonamente:
—¡Vaya por Dios! Es tan natural el caso, que no sé a qué vienen tantas locuras.
—Sí, tienes razón—replicó el Sr. Roque— parece que nos ha picado la tarántula cuando rompemos en alegrías desusadas. Un día u otro tenía que ocurrir el suceso que a sus anuncios nos vuelve locos. ¡Pero debe de ser tan agradable sentirse abuelo! Es ser padre dos veces, y ya desconfiaba de lograrlo.
—Pero no creas que le voy a dejar que piense como tú, Juan; no quiero que mi hijo se caliente la cabeza con tanto librote ni que aprenda tus doctrinas—añadió Rosa con un mohín de fingido enojamiento.
—¡Buena, mujer! No sabes si será hijo o hija, y ya estás echando cuentas de lo que va a hacer y de lo que va a pensar,
—¡Tienes razón! Estoy tonta y no sé lo que me digo. ¡Bendito sea Dios, que me depara horas tan felices! ¡Buena falta me hacía, por supuesto, después de los malos ratos pasados!
—¡Quién piensa ya en eso!—dijo el señor Roque, acariciando con una mirada bondadosa a su yerno, a quien le retozaba por todo el cuerpo el orgullo y la satisfacción. ¡Ser padre! En estas dos palabras se resumía un mundo de pensamientos, un inmenso océano de ideas que le transportaban, sublimando su espíritu, a las regiones quiméricas del ensueño.

VI
Muchas veces declinó el sol por el horizonte. Muchas veces el lucero de la mañana, como un ojo misterioso que escrutase en las sombras fugitivas el despertar de los hombres, palideció tembloroso al asomar por Oriente la risueña y fresca aurora.
Muchas, muchas veces Juan abandonó su lecho, y, pensativo, cruzó campos, atravesó calles y estrojió la masa del yeso.
No era el ser que conocimos en los días azarosos de su resurrección espiritual. No era el pensador caviloso y reservado que se alimentaba con la substancia de sí mismo, sin comunicar a los demás los descubrimientos hechos en sus exploraciones por las páginas de sus libros, en la conquista de verdades, como él les llamaba.
Más comunicativo, menos taciturno que antes, era casi cariñoso en su trato, insinuante en sus palabras, accesible a la confianza, infundiendo cierto respeto a los sencillos albañiles, de cuya mente se había borrado el despeggo de su frialdad anterior.
Con los suyos era un verdadero derroche de ternura. Rosina, avanzado su estado especial, estaba loca de contenta, sobrellevando hasta con alegría las naturales molestias del embarazo.

OFICINA TÉCNICA

MAURICIO JALVO, ARQUITECTO

Calle de la Cruz, n.º 27, pral.—MADRID

LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS, deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

Documentarse antes de emprender un asunto

(Palabras del Presidente en el Iron and Steel Institute (Londres))

Facilitar esta documentación es objeto de nuestra

OFICINA TÉCNICA

<p>Estar bien documentado produce</p> <p>Éxito seguro. Utilidades máximas. Ahorro de tiempo y de trabajo. Realizar economías. Seguir el camino recto.</p>	<p>No estar documentado conduce</p> <p>A la ruina del negocio. Al descrédito. Al ridículo. A los disgustos. A las lamentaciones.</p>
---	--

MATERIALES DE CONSTRUCCION ECONOMICOS

PATENTES JALVO

No basta decirlo: Hay que probarlo.

MUROS.....	de ladrillo, cuesta el metro cúbico.	70 pesetas
	BLOQUES PATENTE JALVO.	50
TABIQUES.....	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	7
	PLACAS PATENTE JALVO.	4
PISOS.....	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	25
	PATENTE JALVO.	20
PUERTAS.....	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	50
	PATENTE JALVO.	30

Ventas al contado.—Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto.—Cruz, 27, principal. Teléfonos: 43-61 M. 16-38 S.

Recorte para enviar bajo sobre cerrado a DON MAURICIO JALVO, Oficina Técnica, Cruz, 27, pral.

_____ de _____ de 192__

Deseo documentarme sobre la cuestión siguiente:

Por giro postal envío cinco pesetas para los gastos de investigación preliminar, correspondencia y apertura de expediente.

(Firma) _____

(1) Nombre _____

(1) Dirección _____

(1) Se ruega la mayor claridad en estas indicaciones.

"LA MANZANA DE ORO,"
ALMACEN DE COLONIALES

Especialidad en embutidos, conservas de pescados, cafés, té y tapioca.—Turrone de Gijona y mazapanes de Toledo
Mantequería, Confitería y Licores.

CASA ALEGRÍA

PLAZA DE CÁNOVAS, 13.—CUENCA

GRAN BAZAR DE CALZADOS

"SAEZ,"

ESPECIALIDAD EN CALZADOS DE LUJO PRECIOS SIN COMPETENCIA

FRAY LUIS DE LEÓN, 29 (ANTES AGUA)

Calzados GRANDES REBAJAS

por renovar toda la tienda

Paros sueltos mucho más baratos.

Nicasio Martinez

MARIANO CATALINA, 31
CUENCA

VINOS QUE SE VUELVEN

o están expuestos a sufrir alteración de las muchas que hacen disminuir el valor de estos caldos, se corrigen con el

VINOSERVADOR

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas a las que tolera la ley.

Este producto es completamente inofensivo.

Se aplica después de hecho el vino para corregir o prevenir cualquier alteración en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas 16 litros.

PRECIO: 14 pesetas kilo, 7,50 el medio kilo.

Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Barquillo, 21.—Madrid, Apartado, núm. 6.

CAMISERIA MADRILEÑA

DE Gabriel Barreda

28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.
Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

¡¡ATENCIÓN!!

EN CASA DE

LEONCIO BAÑOS

Calderón de la Barca, núm. 57
se ha recibido extraordinario surtido de zapatos últimas novedades, elegantísimos y de confección y hechuras sin igual, como no hay precedentes en Cuenca.

No dejéis de visitar esta

Casa y lo comprobaréis

LAS BBB

SOMBRERERÍA Y GORRERÍA DE LA

Viuda de A. BLASCO

Gusto : Elegancia : Economía
MARIANO CATALINA, 8 y 10
CUENCA

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

MEJICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA HUELGA | CIRUGÍA OPERATORIA: D. E. DÍAZ GÓMEZ
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. | Profesor de Cirugía del Hospital general de Madrid.

OCULISTA: D. ANGEL GARCÍA FRANCO

De la Inclusa y Asilo de las Mercedes de Madrid.

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias. — Tratamientos eléctricos. — Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primera consulta . . . 10 pesetas
Las restantes . . . 5 »

Económica para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde.

Plaza de Cánovas, 13.—Cuenca.

RELOJERIA

LORENZO REDONDO
CUENCA

RELOJES de todas clases.
GAFAS, LENTES Y OPTICA en general.
MAQUINAS alemanas, para hacer medias.
OBJETOS para regalos.
TALLER de composturas.

Pídase el almanaque para 1925, que se regala.



GRAN PERFUMERÍA DE VERA

MARIANO CATALINA, 27

(JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER)

Despacho de colonias, jabones y esencias de todas las marcas del país y del extranjero.
Venta de Quina y Colonia suelta, sin envases.
Gran surtido en navajas alemanas para afeitar, y demás útiles para peluqueros.

¡NO CONFUNDIRSE!

JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER.—CUENCA

PRECIOS BARATÍSIMOS

AUTOMÓVILES "LA CONQUENSE,"

Servicio regional de viajeros

LÍNEA DE UTIEL

Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.
Salida de Utiel, a la una de la tarde.

LÍNEA DE PRIEGO

Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.
Salida de Priego, a las siete de la mañana.

LÍNEA DE LA RODA

Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.
Salida de La Roda, a las cuatro de idem.

Reservado para

L' UNION
INCENDIOS

Reservado para

L' UNION
ACCIDENTES

Reservado para

L' UNION
VIDA

CONSUMIDORES:

Si queréis observar una gran economía en el consumo de carbones, efectuar vuestras compras en esta casa.

CARBONES de encina superiores.—Antracitas con el máximo de calorías.—Hullas para fragua, 1.ª calidad Peñarroya 7,50 los 46 kgmos.; Asturias 6,50 los id. id.; inferior 5,00 los id. id.—Carbón menudo de antracita, barato, especialidad para las cocinas y estufas apropiadas al serrín a base del 30 por 100 de este carbón y el resto de serrín; magnífico resultado.—Ciseo para braseros, etc.

Dirección: Sucesores de L. Plaza.—Gran despacho: Odón de Buen, 23, CUENCA